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一场学术研讨会
!""#年$月!%日，闵行区党委、

人大、政府、各镇&街道'领导人和来
自中国政法大学宪政研究所、财政
部财政科学研究所的专家围坐在一
起，探讨财政预算改革。北京来的专
家研究的课题是“地方公共财政预
算监督”，而大约在一年前，闵行区
决定推行一场预算改革，这场改革
名为“公共预算审查监督制度改
革”。闵行有意深化“阳光财政”改
革，双方一拍即合。
闵行区推进的预算改革是一揽

子综合改革，内容庞杂，目标是建立
现代公共行政制度。按照设想，通过
编制一套科学详细的预算，建立一
套以人大审查为基础的民主审查预
算制度，并加强对预算执行的监督，
从而尝试建立依法理财的公共财政
制度。改革包括预算编制、预算审查
和预算执行监督的全过程，这样系
统性的预算改革在国内尚无先例。

党委、人大、政府如何分工，顾
宏平说，党委总揽全局，提出战略目
标；政府各部门每年(月下旬召开下
年度的预算工作会议，开始编制预
算；人大作为权力机关代表民众审

查、批准预算———这样就科学地解
决了党委、人大、政府间的关系。

一份绿皮预算书
审查政府预算，是宪法和法律

赋予各级人大的职权。不过以往的
人大预算审查，往往流于形式。人大
代表只能看到一份预算报告和一页
纸的预算安排表。!""#年%月召开的
闵行区四届人大三次会议上，代表
们被震撼了。每个人大代表收到一
本绿皮的、用再生纸印刷的、)*#页
的财政预算详表。
除了人员工资奖金、办公经费、

项目经费、民生支出等大宗预算费
用外，“账本”的透明度和细化程度
令人惊叹。举个例子，开一个会议，
摆花要多少钱、茶水要多少钱、资料
费要多少钱，都写得清清楚楚。)*#
页公共财政预算报告里，明细账目
多达%万多项。

顾宏平说，这年，闵行公共财政
预算改革迈出了坚实的一步。政府愿
意把详细的“账本”交给人大代表看，

这就是个很大的进步。在这次会议
上，还形成了《闵行区人民代表大会
常务委员会预算审查监督办法》，将
实用的程序和方法用制度固定下来。

但)*#页的预算书也暴露出问
题。由于人代会时间短，整个审议预
算报告的实际时间只有半天，“账
本”太厚，看不过来，“账本”太专业，
看不懂。很多代表反映“看晕了，看
蒙了”，于是“编制一个易懂和更概
括的预算”成为下一步要做的事。

!""+年闵行区公共财政预算，
还采用了“以结果为导向的预算编
制模式”。简单地说，就是政府先确
定目标，然后以此为依据，倒推出一
个具体的财政预算。第二年的评估，
则对目标实现情况给予评估。由于
教育、农业、科技属三大法定财政增
长项目，改革就从这)个项目开始。

三个版本算细账
从!""+年开始，在闵行区人代

会上，人大代表可以获得)个版本的
预算报告。“蓝皮书”显示宏观，反映

各主管部门预算概览，一个单位的
预算浓缩在一张,)纸上，图文并茂
展示了一个单位)年来的支出对比
情况以及当年的支出功能对比。“黄
皮书”，反映各主管部门预算分报
告。“电子书”则显示微观，主要反映
各主管部门预算明细。

虽说!""#年的预算书太厚，把
人看蒙了，但有的代表就是喜欢看
详细清单。“电子书”存在区人代会
现场的)$台电脑里。有兴趣的区人
大代表可以查询。部门预算明细表
主要反映本单位最为明细的预算项
目信息，包括预算项目名称、内容、
明细乃至单价、数量等。点击查看
!"%!年度“电子书”里区社会体育管
理中心!"%!年度的预算报告，其中
全区健身气功展演支出，详细到矿
泉水(#"瓶，单价!元，室外会标制作
!幅，单价-*"元。对于“电子书”这样
详尽的清单，预算单位自然不敢马
虎，否则预算报告就面临被修正的
可能。因为人大代表什么背景都有，
他们的质疑会很有专业水准。比如，

一位人大代表曾对一个单位的硒鼓
用量提出质疑：“一年用*"多个，难
道是吃了不成？”这位人大代表是专
业搞复印机的。

首份草案修正案
人大代表看得见政府预算，看

得懂政府预算，才会提出意见。尽管
近几年闵行区的“三公”经费支出一
直在下降，!"%!年预计在!"%%年的
基础上下降!.#/，但区人大代表钱
天信与几个代表一起合作，把-)个
部门的会议、调研、培训等费用累加
一下，发现总量还是比较高。而在各
镇街道调研走访时，一些人提到“会
多”，因此削减会议肯定有空间。于
是在今年年初闵行区两会上，钱天
信领衔)!名人大代表共同提交一份
预算草案修正案，提出削减!"%!年
度区党政机关会议、课题、调研、评
估、咨询、培训等六项预算开支，以
!"%%年为基数，将!"%!年六项费用
的总削减幅度定在*/；而调减下来
的资金，建议向民生项目倾斜。
第一份预算草案修正案，顺利

通过审查与表决。顾宏平说，闵行的
公共财政预算改革就是这样一步步
深化，人大代表行使监督权，进而推
动政府工作，让预算管理逐步走上
法治财政、民主财政的道路。

本报记者 鲁哲

358页“预算书”，请人大代表“捉扳头”
闵行区公共财政预算改革走在全国前列

今年1月7日，闵行区五届人大一次会议上，人大代表用表决方式通过了一件预算草案
修正案。“预算草案修正案”，说白了，就是人大觉得政府的年度预算有欠缺，提出修改议案。公
共财政预算报告从一张纸到358页再到3个版本，从看不懂到看得懂，再到提得出意见，闵行
区的公共财政预算改革一直走在全国前列。近日，闵行区四届人大常委会财经工委主任顾宏
平，向记者详细介绍了闵行区公共财政预算改革是怎样一步一个脚印走来的。

! ! ! !去英国伦敦，邱园是必不可少的；到大都
会纽约，纽约植物园一定要去看看，每座知名
国际城市，植物园都是城市的地标、城市的名
片。历时 )年多建设，在世博会召开前夕，上海
也拥有了一座以国际一流标准建设的植物
园———辰山植物园。目前，辰山植物园收集引
种的植物品种超过万种，未来目标是收集全世
界 )万种植物，成为 !%世纪世界植物园的一
个里程碑项目。

平原上海，有水有滩却少山，而松江东佘
山、西佘山、天马山、小昆山、辰山等 %!座山，
是上海难得的“山资源”，其中，辰山被誉为“最
美丽的山”。上世纪五十年代，辰山脚下发现了

可以用做建筑材料的石体，从此被不断开挖，
)"年后，形成一个巨大的“矿坑”，并坐拥 %万
平方米的开阔湖面。辰山植物园建设过程中，
通过对矿坑的生态修复，并对深潭、坑体、迹地
及山崖进行奇思妙想的改造，建成了一座独一
无二的矿坑花园，开园以来，成为辰山植物园
最受欢迎的景区。今天，又从美国传来好消息，
矿坑花园已获美国最权威的“景观学会”总体
景观设计大奖。辰山植物园另一大亮点，就是
由生态花园、沙漠之地、热带雨林三大温室组
成的辰山植物园展览温室群，由 )个单体温室
组成的温室群，总面积达到 %!$"#平方米，是
亚洲最大的温室，共展示植物 )"""多种。
辰山植物园开园以来，吸引了世界顶尖植

物界专家学者到访、交流，国际植物园界最高
规格的专业学术研讨会———国际植物园研讨
会，也选址辰山植物园举行。本报记者 沈敏岚

辰山植物园：美丽的矿坑花园
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“走转改”主题系列采访

! 辰山植物园内亚洲最大的温室 徐洪峰 摄

! 辰山植物园开建时的施工现场 沈言蹊 摄


